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Solidaires ? Oui ! Mais alors vraiment ! Élus des communes de notre Vallée, nous avons décidé un jour de nous unir pour aborder plus efficacement ensemble les dossiers intéressant notre vallée. C’était en 1962 sous la forme d’un Syndicat Intercommunal à vocation multiple, préfigurant notre actuelle Communauté de Communes de la Vallée de l’Ubaye. Celle-ci fut créée en 1992 et ses compétences s’élargirent depuis lors au développement économique et touristique, à la protection et la mise en valeur de l’environnement (assainissement, ordures ménagères) à la culture, aux sports, animations scolaires, équipements télévisuels… L’application de la Loi Montagne conduisit également la CCVU à la reprise de la station de Pra Loup (avec le Conseil général) puis de la station de Sainte-Anne et des sites de Larche et de Saint-Paul. Mais une règle d’or avait subsisté tout au long de ce parcours : la représentation équitable de toutes les communes, de sorte que les plus petites (par leur nombre d’habitants) puissent bénéficier de la solidarité des grandes. C’est à ce prix que se sont effectués les investissements majeurs de notre Vallée, quelle que soit leur localisation, décidés par une majorité démocratique d’élus de notre assemblée. Or on entend dire aujourd’hui que ce mode de décision devrait changer en 2014, par la vertu d’une loi d’organisation territoriale hypothétique, puisque pour l’instant non encore votée. Forts de ce postulat, certains se proposent de réviser l’ensemble des décisions de la Communauté. On juge ainsi qu’après tout, les télésièges prévus pour équiper Le Sauze ou la station de Sainte-Anne peuvent attendre et on propose de leur substituer une piste cyclable reliant Barcelonnette à Jausiers. Eh bien, le président que je suis de ladite Communauté de communes ne peut pas imaginer que l’on puisse sacrifier l’essor d’une station et notamment de celle de Sainte-Anne (dépendant directement de la CCVU et dont l’activité représente plus de cent emplois, parmi lesquels d’ailleurs ceux des habitants de Jausiers !) au bénéfice de tel ou tel projet local dont l’intérêt communautaire, bien qu’éminent, n’a rien de prioritaire au regard de l’urgente nécessité de moderniser nos stations de ski. C’est du moins ce qu’a estimé une grande majorité des délégués de nos communes. La décision a été évaluée, pesée et, pour finir validée. Qu’on le veuille ou non, nous vivons de la montagne, de toute la montagne, les uns comme les autres, été comme hiver. De même, on ne peut pas dire à tout bout de champ, en réponse aux questions des mécontents, que, lorsque quelque chose ne va pas, c’est de la faute de la Communauté ! C’est pourtant ce qu’on entend ici et là… Par ailleurs j’ai tenu, tout au long de ce journal, à saluer la part importante qu’occupent les membres bénévoles des associations de la vallée dans l’accueil des manifestations qui renforcent, sur le plan sportif, culturel ou environnemental, la notoriété de l’Ubaye. Je n’oublierai pas non plus la part importante prise par nos agriculteurs qui, outre le fait qu’ils procèdent à la mise en valeur de notre territoire par un travail incessant, contribuent à la réputation de bien-être de notre vallée. Tous sont le symbole de la foi que nous avons les uns et les autres dans la vocation touristique, commerçante et agricole de notre Vallée. La foi dans son avenir. Michel Lanfranchi, Maire du Lauzet-Ubaye, Président de la Communauté de communes « Vallée de l’Ubaye »
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TOURISME



La chaude ambiance de l’été festif



L’attrait touristique de la vallée repose aussi sur la qualité et la chaleur de l’organisation des fêtes dans les communes de la vallée. On aura ainsi apprécié, cet été (entre autres images), la ferveur avec laquelle sont toujours accueillies les fêtes latino-mexicaines à Barcelonnette, l’affluence record du public lors du traditionnel week-end festif du Lauzet et de son feu d’artifice, l’engouement que suscite enfin l’inusable « musée vivant » de Saint-Paul-sur-Ubaye. Dans la même veine, la fête des moissons de Saint-Pons a connu un franc succès.



Une bonne saison estivale A l’examen des premières estimations concernant la fréquentation estivale en Ubaye, à la fin du mois d’août, Jacques Martin, viceprésident de la CCVU, délégué au tourisme, se félicitait de l’indice de satisfaction des vacanciers, constant depuis 2007 : « il n’y a pas eu de mauvais point, soulignait-il, décerné à l’accueil que leur a réservé l’Ubaye ». Un satisfecit à mettre à l’actif de celles et ceux qui, en Ubaye, élaborent fidèlement chaque année un panel d’animations et de festivités de grande qualité. Le niveau de fréquentation et de réservation de l’été a été sensiblement identique à celui de 2009.



Jacques Martin et Draguy Vojvodanovic, directeur du service tourisme de la CCVU, aux côtés du président Lanfranchi lors d’un point presse.



Le parcours de golf ouvert l’été dernier a vu son succès se confirmer. L’activité VTT se voit renforcée par le nombre croissant de pistes permanentes aménagées dans les stations pour la descente et dans la Vallée pour le cross country.



L’Ubaye : destination d’excellence L’évolution des critères permettant aux collectivités locales comme aux acteurs du tourisme de bénéficier de soutiens financiers et d’une plus grande notoriété conduit la CCVU à réfléchir plus amplement sur l’organisation du tourisme dans la vallée de l’Ubaye. « Pour assurer une meilleure synergie, une rationalisation optimisée des missions et une stimulation de la fréquentation touristique, l’objectif est de devenir un territoire d’excellence en matière d’offre touristique et d’obtenir le classement station de tourisme selon les nouvelles dispositions légales, » note le vice-président, Jacques MARTIN. Lors de la dernière assemblée générale de la CCVU, il a proposé aux élus de solliciter un financement de l’Europe et de l’État pour mener une étude de fond sur l’organisation du tourisme dans la Vallée. Cette dernière pourrait être confiée à un bureau d’études extérieur, compétent en matière de développement et stratégies touristiques. Jacques Martin précise : « aujourd’hui tous les acteurs du tourisme (les hôtels, les agences de location, les prestataires d’activités sportives ou autres, les sociétés de remontées mécaniques…) sont concernés par ce type de démarche qui tire la qualité vers le haut. Cela permet également une meilleure gestion des ressources financières et humaines ».



Les loisirs aériens progressent ainsi que les loisirs accessibles au plus grand nombre de vacanciers (accro-branches, mini golf, jeux gonflables, tennis etc...) Le cyclotourisme a le vent en poupe, avec une forte croissance du nombre d’adeptes étrangers (Belges, Néerlandais en tête). D’une manière générale, malgré un départ tardif de la saison dû à une météo défavorable en juin et la quasi absence de ponts qui habituellement génèrent des pics de fréquentation, le mois d’août a été excellent. « Avec un très bon hiver et un été stable, l’année 2010 reste conforme aux prévisions », conclut Jacques Martin, en soulignant qu’en été un touriste dépense une moyenne de 40 e par jour et 65 e en hiver.



T O U R I S M E Lorsque les grands rendez-vous sportifs mobilisent les bénévoles de la vallée Les grands classiques de l’été se sont déroulés entre crêtes et alpages pour les 620 participants de l’incontournable trail Ubaye Salomon et sur les routes pour 411 cyclotouristes fidèles au fameux circuit des trois cols, qui lui aussi donne à s’émerveiller sur les sommets somptueux émergeant de nos vallées. Deux rendez-vous qui mobilisent toutes les compétences accumulées au sein d’associations rompues à l’exercice, pourtant chaque année plus émérites, de l’organisation des courses et de l’accueil des concurrents. La réussite de ces rendez-vous sportifs, ralliant à la fois les grosses pointures et les amateurs de trail comme de cyclotourisme, se mesure en effet à l’aune d’un nombre de participants toujours grandissant. L’affluence de ces fidèles en Ubaye au mois d’août est ainsi le gage de retombées économiques indéniables sur lesquelles les élus de la Vallée ne se sont pas trompés. En effet, nombreux sont les coureurs qui viennent durant quelques jours en Ubaye, entre amis ou en famille. La CCVU accorde sa participation financière à l’organisation des deux épreuves dans le cadre d’un partenariat sur la promotion de la Vallée de l’Ubaye.
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L’incontournable trail Ubaye-Salomon Aimé Arnaud, le président de l’Athlétic club Barcelonnette Ubaye ne ménage ni sa peine ni son talent d’organisateur pour réunir chaque année tous les ingrédients de la réussite du Trail. Il est efficacement secondé par Robert Goin, l’attaché de presse de Salomon, qui assure un magnifique relais médiatique à cette incontournable course outdoor. Il y a aussi tous les membres du club et les copains : 90 personnes qui depuis 6 ans viennent bénévolement donner la main. Il y a également d’autres formes de participation : celles des secouristes, médecins ou kinès, de partenaires privés, du Parc du Mercantour qui met à disposition un garage pour entreposer le matériel, des mairies d’Uvernet Fours, de Barcelonnette, du PGHM, présent là où la sécurité doit être assurée. Ainsi 2010, grâce à tous, fut un bon cru, dont « Lou Lan » (le chapeau de Gendarme) et « La Mea » (le pain de sucre) furent les vedettes, avec plus de 620 participants, (notre photo ci-dessus) au départ de la rue Manuel, répartis sur 2 parcours. Tous se retrouvaient enfin au Aimé Arnaud Parc de la Sapinière, une étape finale très appréciée !



Cyclotourisme : les « trois cols » maintiennent le cap À Baume Longe (Uvernet – Fours) lors du repérage des parcours du trail le 5 juin dernier. De Gauche à Droite : Christophe Malardé du Team Salomon, Robert Goin, attaché de presse de Salomon, Aimé Arnaud, Président de l’Athlétic Club Barcelonnette Ubaye,Nicolas Servel et Yvan Chevalier, CCVU.



Ludovic Pommeret, vainqueur du trail marathon de 42 km sur 2500 m de dénivellé.



Circuit ou rallye, les deux grandes courses que le club cycliste Ubaye fait vivre chaque année depuis 35 ans ne sont pas des compétitions et ce désintéressement, pourrait-on dire, est sans doute à l’origine du succès remporté par ces journées. 411 participants affluaient par exemple au circuit des Trois Cols : Italiens, Hollandais, Belges, ou bien venus en masse des grands clubs du Sud Est (Pierrefeu, La Pomme à Marseille) pour une course longue, étalée sur deux départements, sur des routes qu’il faut reconnaître parfois une semaine auparavant. Et c’est bien là le gage de retombées économiques importantes pour la Vallée. Côté organisation, René Plaisant, qui a repris le club il y a trois ans, se félicite du concours apporté par une équipe de bénévoles inchangée depuis de nombreuses années... Et la tâche n’est pas des moindres : ravitaillement, fléchage, assistance et accueil à l’arrivée du Parc de la Sapinière où 350 repas étaient servis. René Plaisant estime qu’au delà d’un certain nombre de participants aux grands rendez-vous de la Vallée, il faudrait mettre sur pied un « collectif de bénévoles », multicartes en quelque sorte. Pour la sécurité, il appelle à aménager le mieux possible les accotements sur les grands itinéraires. Le président M. Plaisant remercie tout particulièrement M. Nicolao, maire de Saint-Pons, pour son aide et celle de la CCVU, ainsi que de son président Michel Lanfranchi, la CRCA et toutes celles et ceux qui, sans autre publicité font chaque année le succès des rencontres cyclistes.



René Plaisant, président du Club Cycliste Ubaye.
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ACTUALITÉS



Larche : label générosité Un matin de l’année 1993, par fort vent soufflant de l’Europe sur son nouveau « marché intérieur », lorsque Larche se réveilla, la commune avait perdu sa douane et ses douaniers ! Elle n’en perdit pas pour autant courage. Au delà de l’approfondissement, au fil des années, de sa vocation d’espace nordique, Larche a mis en place un véritable accueil éco-touristique tourné vers les personnes en situation de handicap. Le maire, Max Granier, détermination et bon cœur chevillés au corps, explique modestement aujourd’hui, lorsqu’on l’interroge, comment est né ce choix d’ouvrir sa commune à l’accueil, techniquement et humainement le mieux organisé possible, de personnes en situation de handicap. Il s’est inspiré, dit-il, de la résidence hôtelière « l’Hacienda », existant déjà dans la vallée à Saint-Pons, pour réaliser, dans le bâtiment communal jouxtant la mairie de Larche, cinq logements neufs, adaptés aux besoins spécifiques des personnes handicapées moteur, malvoyantes ou malentendantes. L’idée remonte à l’année 1995 mais ce n’est qu’en 2006 que le dossier fut constitué, bénéficiant depuis l’automne 2009 du label « Tourisme et handicap » attribué par le Département. Par ailleurs il va sans dire que, dans la commune, l’accès handicapé de la mairie et du syndicat d’initiative et même des toilettes publiques est assuré. Le maire est même à la recherche de toute solution permettant d’aménager l’accès à l’église !



Les rendez-vous de l’hiver • 29 décembre : Rando nocturne à Saint-Paul (de 18 à 22 h, accessible à tous, à pied, raquettes et ski de fond, à la lumière des bougies) • 2 février : Journée « Neige pour tous », à Larche (découverte des pratiques nordiques adaptées en commun avec des personnes valides) • 12 et 13 février : Snow-trail Ubaye Salomon à Saint-Paul • 23 février : Rando nocturne à St-Paul • 27 février : Festi-nordic à Larche • 5 mars : Grand prix de l’Ubaye organisé par le GSSB à Larche • 6 mars : Transfrontalière à Larche



Résidence trois étoiles La Meyna a accueilli cet été ses premiers occupants. Elle comprend 5 meublés de 4 à 8 personnes. Chaque meublé a son cachet propre (mobilier de couleurs contrastées) et dispose d’un espace extérieur accessible (terrasse, balcons, coin jardin), de salles à manger et de chambres indépendantes avec sanitaires et salles d’eau adaptées et spacieuses. Dans chaque pièce, il est possible de gérer la lumière du jour. Les cuisines sont accessibles en autonomie. Les repères sont partout en relief y compris dans l’escalier et devant les portes. L’ascenseur dispose d’une annonce sonore.



« La nature en partage » L’occasion était donnée à Max Granier de procéder officiellement à l’inauguration de La Meyna à l’occasion de l’anniversaire des 30 ans du Parc National du Mercantour, célébré le 7 juillet dernier au vallon du Lauzanier où de nombreux élus locaux, représentants de l’État et responsables d’associations, inauguraient le premier sentier accessible en France.



L’aménagement du site a été pensé pour les quatre handicaps (moteur, visuel, auditif et mental). En plus des parkings et des tables de lecture multi sensorielles et sonorisées pour les braillistes, la grande innovation repose sur la fourniture de handi éco-guides : au départ du sentier, les non voyants et malvoyants sont équipés d’un Pocket PC mains libres et d’un casque, munis d’un GPS et d’une boussole dynamique qui délivrent des informations sur le paysage, la faune et la flore environnants. L’ensemble du projet de Larche « La Nature en partage » a nécessité un investissement de 188 000 d HT dont 88 000 d de financement public (Parc National du Mercantour, Région Paca, Conseil Général des Alpes-de-HauteProvence, Commune de Larche) et 100 000 d de la part de la GMF dans le cadre de son mécénat triennal 2008-2010 signé avec les Parcs Nationaux de France pour l’accessibilité au plus grand nombre.



Photo en haut : l’inauguration du sentier en présence d’Eric Ciotti, président du Parc du Mercantour, président du Conseil Général des Alpes-Maritimes. Photo centre : Brigitte Guardo nous a ouvert les portes de La Meyna, aux côtés d’Olivier Palluel, conseiller municipal de Larche.



Ski de fond et pratiques nordiques Pour l’hiver, plusieurs dossiers ont été préparés cet été, concernant la gestion de l’espace nordique. Un de ces dossiers prévoit prochainement la rénovation du bâtiment de La Lauze, ancien poste des douanes : la réhabilitation du rez-de-chaussée et du sous-sol à l’usage de salles pour pique-nique, réunions, fartage des skis, entreposage de matériels... avec accès aux personnes handicapées. Ces travaux sont financés par la Région, le Département et la CCVU. Ce bâtiment propose d’ores et déjà pour l’hiver 2010-2011 de nombreuses prestations. Au mois d’octobre débutera la première tranche d’inspections (de trente ans) du téleski de Larche. Les pistes de fond ont été par ailleurs homologuées pour l’organisation de compétitions FFS. Une convention est en cours d’écriture entre l’Inspection d’académie, l’École de ski français, l’association Hautes-Alpes ski de fond et la CCVU. Elle concerne l’accueil des scolaires sur le site de Larche (acquisition d’une mallette pédagogique, de matériel de ski de fond, encadrement par des moniteurs...) Yvan Chevalier, responsable du service « activités de pleine nature » de la CCVU, chargé de la gestion des sites nordiques.



ACTUALITÉS



Naissance d’une station



Pra loup 1960 En cette fin d’été, le maire d’Uvernet Fours, Bruno Vaginay, entouré de quelques conseillers municipaux, assiste, à partir de l’arrivée de la télécabine des Clappiers, au ballet héliporté des pylônes du futur télésiège débrayable du Peguieou. Ce nouvel équipement, cofinancé par la CCVU et le Conseil Général, sera mis en service à la fin de l’année. « Avec la télécabine des Molanès, inaugurée en janvier 2010, commente le maire, cela fera deux appareils livrés en moins de deux ans ; la station va réellement changer de visage ». À vrai dire, et l’on s’en rend compte à la faveur de l’évocation de ce cinquantenaire de la station, ce n’est pas la première fois que Pra Loup change de visage. On évoque volontiers la première velléité d’implantation d’une station de ski, imaginée dès 1935 sur le plateau de Pra Loup par M. Blanchet (conseiller au tourisme). À la fin des années 50, Pierre Grouès, médecin philanthrope, qui a donné son nom à l’hôpital de Barcelonnette s’entoura des meilleurs spécialistes du moment, Émile Allais et Honoré Bonnet, alors entraîneur de l'équipe de France de ski alpin, pour concevoir la station.



Pra Loup c’est aussi...



… le VTT : le bon choix. Le déroulement des Championnats d’Europe cet été a confirmé la vocation de Pra Loup à l’accueil d’épreuves de haut niveau.



Péguieou Non le télésiège du Péguieou n’est pas descendu du ciel... mais de la volonté courageuse des élus qui ont décidé, voici deux ans, d’investir massivement sur le domaine skiable de l’Ubaye ! Installation éco-responsable, ce télésiège remplace 4 téléskis, permettant la suppression de 72 pylônes pour 21 construits.



5



Festivités cinquantenaire de la station En décembre



En 1960, celle-ci prit forme. Plus tard, au lieu des 3 000 lits qu’elle devait compter, Honoré Bonnet, qui vient de prendre la direction de Pra Loup, propose une capacité d’accueil de 10 000 lits. Du sommet de Peguieou, apparaît ensuite la possibilité d’une liaison avec la Foux d'Allos, par le vallon des Agneliers. Louis Lequette, élu maire d’Uvernet Fours en 1971, saura alors mettre en œuvre les équipements nécessaires au développement de la station. En 1977 est ainsi inauguré le territoire des « trois vallées du soleil » qui sera baptisé plus tard « l’espace lumière », offrant aujourd’hui la pratique skis aux pieds de plus de 180 km de pistes. Entre-temps se sont succédé les années fastes, dans l’ambiance insouciante des hôtels de luxe fréquentés par une clientèle aisée, les années sans neige et le recours providentiel à « la neige de culture », l’apparition des tendances nouvelles : snowboard, freestyle, freeride, dans les années 1990-2000, d’importants investissements publics organisant et rénovant l’architecture de la station, de nouveaux investissements immobiliers sur des résidences de tourisme trois étoiles... Durant ces années, se sont déroulés à Pra Loup les événements sportifs les plus prestigieux : Coupe du monde de ski alpin, accueil du Tour de France, trophée des nations, Championnats du monde junior de ski et bien d’autres qui ont fait sa renommée. Grâce au volontarisme des élus et à la solidarité de la Vallée, force est de convenir que le résultat est là : cinquante ans après le début de ce parcours, Pra Loup n’a pas terminé son ascension !



• Découverte de l’évolution des glisses avec le Mondial du snowscoot. • Exposition photos « 50 ans de ski à Pra Loup ». Une place d’honneur y est réservée au visionnaire que fut Honoré Bonnet. • Contes pyrotechniques et rétrospective du ski par tous les acteurs de la station. • Trophée des étoiles, course inédite de ski de montagne sous forme d’un relais où les concurrents s’élancent à la tombée de la nuit.



En janvier • Sky mountain fly, démonstration de vol relatif par des membres de l’équipe de France de parachutisme sportif, sur le front des pistes (événement unique en France). • Inauguration du nouveau télésiège débrayable 6 places du Péguieou. • Speed riding, entre parapente et parachute, skis aux pieds. Le speed riding est le nouveau sport de glisse. • Plusieurs compétitions de ski alpin : (grand prix de Marseille et Toulon, Young Citizen Cup…)



En février • Pra Loup Lumière, spectacles sur neige avec feu d’artifice et rétrospective du ski. • Sojasun, bonne humeur et détente garanties avec des animations accessibles à tous. • Éclats de neige une journée festive et musicale. • X Speed, du ski de vitesse ouvert à tous. • Colloque sur le ski. • Marchés traditionnels et dégustation.



En mars et avril • Un Week-end au féminin, la station offre le forfait de ski à toutes les femmes durant 2 jours. • Derby de Pra Loup, une épreuve de descente avec l’équipement de son choix, du sommet du domaine skiable jusqu’au front des pistes. • Festival des Louveteaux en Folie, les enfants (moins de 12 ans) bénéficieront de la gratuité du forfait remontées mécaniques et de la location de ski. Ils profiteront aussi des ateliers, des spectacles et des animations proposés gratuitement par l’office de tourisme.
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CULTURE



Pays sud : l’année de la culture Le Ministère de la Culture doit décider prochainement de l’attribution de labels « Pays d’Art et d’Histoire ». Amorcée il y a quatre ans, la candidature du Pays Serre-Poncon-Ubaye-Durance (association de 31 communes de part et d’autre du Parpaillon) a nécessité un long processus de concertation et de coordination à l’issue desquelles le Pays a décidé d’ériger 2010 « l’année de la Culture ». Celle-ci a été marquée par plusieurs dates anniversaires : les 20 ans du réseau des musées de la Vallée de l’Ubaye, les 50 ans du lac de Serre-Ponçon, les 50 ans des Parcs Nationaux et les 30 ans du Parc du Mercantour. Au seuil de l’été, les « Assises de la Culture », organisées à Barcelonnette, Embrun et Savines-le-Lac, ont permis de faire le point sur les actions menées depuis 20 ans dans les deux vallées (Ubaye et Durance) et de poser les jalons de futures actions que le célèbre label permettrait de dynamiser. « Aujourd’hui, le pays va commencer à prouver qu’il a quelque chose de plus que les autres : sa culture. Il est particulièrement important que celle-ci soit populaire et accessible à tous » déclarera le président du Pays SUD et président de la Communauté de communes « Vallée de l’Ubaye », Michel Lanfranchi, donnant le coup d’envoi de ces Assises le 3 juin à Barcelonnette. Lors de cette première journée, consacrée à l’Ubaye, on rappela ce que fut le lancement d’une politique culturelle territoriale en 1989, avec la création d’un service intercommunal « Culture et Patrimoine » associé au musée de la Vallée, figure de proue du réseau culturel en Ubaye. La journée fut clôturée par une visite de Barcelonnette et du musée de la Vallée. L’année de la Culture fut ensuite marquée en Ubaye, par la visite découverte du fort de Tournoux, avec pique-nique et diaporama sur le site. A la mi-août, La Bréole célébrait les 50 ans de SerrePonçon. La journée du Patrimoine, le 20 juin, donnait lieu à une série d’animations sur le thème « dates et personnages », tout comme la célébration des journées européennes du Patrimoine qui se sont déroulées en septembre.



le fort de tournoux sous les feux de la rampe Parmi les projets appelés à conditionner l’obtention, pour l’Ubaye et le Pays SUD, du label « Pays d’Art et d’Histoire », l’illumination du fort de Tournoux est un dossier déterminant. Cette forteresse fut construite à partir de l’année 1841 sur un site qui, au confluent des deux vallées de l’Ubaye (vers Vars) et de l’Ubayette (vers Larche et l’Italie), n’avait pas attendu cette date pour se prémunir contre les menaces extérieures. Après que Vauban, à la demande de Louis XIV, eut construit Montdauphin pour fermer la Haute Durance, le général Catinat fortifia le plateau de Tournoux où, plus tard, Berwick, chargé de défendre les Alpes contre les assauts de Victor-Emmanuel, cantonna en 1709 quelques 12 bataillons retranchés. La paix d’Utrecht, en 1713, plaça définitivement l’Ubaye à l’abri de la frontière enfin établie au col de Larche. Néanmoins, un siècle plus tard, devant les prétentions grandissantes de la Maison de Savoie, les héritiers du général Haxo entreprendront en 1841 de renforcer la défense de la Haute-Ubaye en flanquant le plateau de Tournoux d’un fort à contrepente qui sera plus tard appuyé par les deux batteries hautes des Caurres et Vallon Claous. Partant du niveau de l’Ubaye, à une altitude de 1300 mètres, les ouvrages s’étagèrent successivement jusqu’à 1500 mètres pour le Fort de Tournoux, 1700 mètres et 2000 mètres pour les batteries supérieures où s’établit une chaîne de transmission optique reliant Briançon à Toulon. La batterie inférieure était reliée aux ouvrages supérieurs par un long escalier de pierre construit avec plus de 800 marches. La batterie



supérieure était parée des belles pierres rougeâtres de la carrière de Serennes. Le chantier sera très long et coûtera plusieurs millions de francs-or. Aujourd’hui cet étonnant mélange vertical de roches, de murailles, de frontons et de galeries, « d’implantation quasi tibétaine », ne manque pas d’intriguer le visiteur. Chargé d’histoire, on vient de le voir, passés les batailles et les enjeux militaires des siècles écoulés, ce site imposant constitue le symbole de l’indépendance retrouvée de la vallée de l’Ubaye et de son caractère altier. Il ne lui manque plus que le léger coup de pinceau d’un éclairage adapté pour mieux le mettre en valeur de manière permanente ou de l’illuminer à l’occasion de fêtes exceptionnelles. Art et Histoire s’y rencontreront avec bonheur !



Cédric Sillitto, directeur du Pays Sud, travaille cette année sur le dossier de la culture avec Aude Tochon Danguy, chargée de mission.



CULTURE
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2011 : l’année du mexique en France Nul n’est mieux placé que Jean Chabre pour se féliciter du déroulement prochain de cette année du Mexique en France, lui qui, avec Pierre Martin-Charpenel, fut l’un des premiers à vouloir, lors de son mandat de maire, promouvoir officiellement et à travers des actions nouvelles les liens historiques reliant le Mexique à la Vallée. Barcelonnette était une ville dont il fallait réveiller la notoriété, estime Jean Chabre. Il se souvient avec humour de ses tribulations pour retrouver à Paris celui qui se disait impresario des futurs Mariachis pour une représentation publique. À la suite de quoi il fut le premier en France à faire venir les Mariachis. Puis se sont développés avec le Mexique les



échanges scolaires, culturels, associatifs, touristiques, à la faveur de voyages et de rencontres officielles, telle cette délégation des élus du Conseil Général reçue au Mexique en 1996. Jean Chabre se souvient avoir été fort impressionné lorsqu’il fut reçu par le maire de Mexico de l’époque, « une ville de 3 millions d’habitants, commente-t-il, Barcelonnette en comptait à peine 2000 »... Aujourd’hui le maire de Mexico, Marcelo Ebrard-Casaubon, est un descendant de parents ubayens. Il y eut aussi la création en 2003 de l’association Raïces Franceses en Mexico, par la petite-nièce de Jules Béraud, (donateur de l’Hôtel de Ville à Barcelonnette). L’association assure la collecte



et la conservation des archives de l'immigration française au Mexique et appuiera en 2004 la convention de coopération culturelle du musée de la Vallée à Barcelonnette et du museo comunitario de Ciudad Mendoza sur le site de l’usine de coton de Santa Rosa. Pour finir, Barcelonnette se jumellera en 2004 avec Valle de Bravo, petite ville touristique proche de Mexico. L’atmosphère d’amitié, de gentillesse et de liberté qui entoure les liens établis depuis lors avec « ce pays chrétien, cosmopolite, où se sont conjuguées brillamment les cultures indiennes et espagnoles », séduit particulièrement de très nombreux Ubayens. D’ores et déjà, le consul honoraire du Mexique en France invite les Valeïans ainsi que l’ensemble des services et associations de la Vallée à se mobiliser pour 2011.



Bonjour cousins, bonjour Mexique !



Jean Chabre Consul honoraire des États Unis du Mexique Succédant à Pierre Audibert, Jean Chabre a récemment été nommé Consul honoraire du Mexique : une charge d’autant plus importante que le poste de Barcelonnette est le seul sur un territoire délimité par les consulats identiques de Bordeaux, Marseille et Lyon. Jean Chabre a installé son bureau Villa Anita, place Aimé Gassier.



Famille Lions Gudino* : venant cet été pour la première fois en Europe, en France et en Ubaye. Ils y ont retrouvé une cousine Lions qui ignorait elle-même avoir eu une parenté au Mexique. * L’usage, au Mexique, de mentionner le patronyme des deux ascendants dans les noms de famille permet de reconnaître la parenté valeïane des Ubayens.



Jacqueline Colde avait photographié en 1992 au Mexique les Gilly Armand, le père, et ses deux fils. Bruno Gilly, le plus jeune d’entre eux est revenu cette année chercher son fils, Nicolas, qui effectuait une scolarité au lycée Honnorat. Et il a ainsi découvert cette photographie, prise 18 ans auparavant.



En ce mois de mai 2008, Françoise Tessier vient, avec ses cousines, de recevoir son neveu, le jeune Tiran, venant du Mexique. En 2009 c’est toute la famille mexicaine qui sera accueillie à Faucon et enfin en 2010 les petits enfants ubayens de Françoise ont été reçus à Mexico à la faveur d’un merveilleux voyage.



Un cycle de 3 expositions à La Sapinière Pour célébrer l’année du Mexique en France, le musée de la Vallée à Barcelonnette présentera un cycle de trois expositions intitulé « Trésors de la photographie mexicaine du 19e et 20e siècle » :



Vistas mexicanas et typos mexicanos Du 10 février au 30 avril : paysages ou portraits signés par les grands noms et parfois pionniers (Antonio Cruce y Luis Campa) de la photographie mexicaine du 19e siècle, ramenés par les émigrants Barcelonnette dans leur famille ubayenne pour leur faire connaître le Mexique.



Le patrimoine monumental l’émigration au Mexique



de



Du 10 mai au 30 juillet : là, ce sont de célèbres



photographes de la première moitié du 20e siècle qui ont été sollicités par les barcelonnettes pour immortaliser leurs grands magasins et fabriques textiles. On retrouvera des clichés de Guilhermo Khalo qui n’est autre que le père de Frida Khalo...



Le regard de l’émigrant sur le Mexique Du 10 août au 30 octobre 2011 : images personnelles et inédites réalisées par les émigrants et leurs proches, F. Faideau et C.Lions-Plisson. Tous ces regards croisés dans le temps et dans l’espace, entre pays de départ et pays d’accueil ont été soigneusement sélectionnés par la conservatrice du musée, Hélène Homps. Mais il n’est aussi de musée que vivant et notre



Une image de famille d’indiens de Queretaro signée Frédéric FAIDEAU, qui travaillait dans les années 1920 à Guadalajara dans le réseau des Barcelonnettes au Mexique.



conservatrice se fait un plaisir d’avoir institué une rubrique, un livre d’or, où elle recueille, lorsqu’ils viennent dans la vallée, les clichés de ces « cousins d’Amérique » venus reconnaître parfois pour la première fois leur berceau ubayen.



Le message d’un sous-préfet Mettre en œuvre une véritable « Ambition collective » Il est d’usage, lors du départ d’un sous-préfet, que les élus de l’arrondissement et les représentants des corps constitués viennent lui faire leurs adieux, lui souhaitant de réussir dans sa nouvelle affectation. À cette occasion, il est plus rare de voir s’exprimer de manière si poignante ce sentiment unanime d’un sincère et profond regret de devoir se séparer de l’administrateur qui fut, deux ans durant, « l’ambassadeur pugnace et efficace » de toute une vallée. Ce sentiment était exprimé avec force par l’ensemble des élus qui s’adressaient au souspréfet, Jean-Marc Bassaget, après que sa collaboratrice directe, Michèle André, secrétaire générale de la sous-préfecture ait elle-même



dit combien elle avait apprécié de travailler à ses côtés. Le préfet des Alpes-de-HauteProvence, Pierre N’Gahane, soulignait l’efficacité avec laquelle avait été abordé le dossier du loup et du pastoralisme, pris en compte quelques semaines plus tard par le président de la République lui-même. Un an après le départ du Centre national d’aguerrissement en montagne (ancien CIECM) de la vallée, sur les 5 dossiers du plan de redynamisation, les collectivités se sont vu attribuer un concours financier exceptionnel de l’État. Parlant en leur nom, Michel Lanfranchi, président de la Communauté de communes « Vallée de l’Ubaye » déclarait : « vous avez été l’âme de ce combat que nous allons gagner... » Visiblement ému, c’est par un message aux élus de l’Ubaye que Jean-Marc Bassaget terminait son allocution, les invitant à travailler ensemble et à œuvrer dans le sens d’une véritable ambition collective : pour la création d’un vrai office de tourisme intercommunal, et, pourquoi pas, pour un rapprochement entre les trois Communautés de communes de l’Ubaye, de Serre-Ponçon et de la vallée de la Blanche ! Message reçu ?



Tri sélectif : civisme et porte-monnaie En charge de l’environnement et des services communautaires, Michel Nicolao, maire de Saint-Pons et vice-président de la CCVU, constate que, depuis le début de la mise en place du tri sélectif, les chiffres de la collecte des ordures ménagères sont encore en progression. « Certes il reste des colonnes à installer, note M. Nicolao, mais il est aussi nécessaire que les Ubayens fassent preuve de plus de civisme. » De la qualité et de l’adéquation de leurs apports dépend la compensation financière reversée à la Communauté en échange de la valorisation des déchets (13 % des apports collectés dans les colonnes sont rejetés lors de leur traitement), et la collecte des ordures coûte de plus en plus cher. Il faut donc trier de plus en plus et de mieux en mieux. Il y va de l’intérêt des contribuables. Appel au civisme également à propos du dépôt calamiteux de toutes sortes d’encombrants sur les points de collecte. Il faut rappeler qu’une tournée de ramassage des encombrants a lieu tous les premiers jeudis de chaque mois.



Au regard d’une meilleure intégration esthétique à l’espace urbain, la mise en place de colonnes semi enterrées est étudiée de très près par la commission de l’environnement dont une délégation a visité plusieurs communes où cette disposition est appliquée. « Il s’agit d’une opération coûteuse, estime Michel Nicolao, qui devra se limiter à 5 ou 6 points de collecte sur les communes sensibles de la vallée. » Michel Nicolao, vice-président en charge de l’environnement et Alexandra Masse qui gère ce service à la CCVU.



Des aides pour capter la TNT sur vos écrans Pour que tout le monde puisse accéder à la télévision tout numérique, des aides financières destinées à couvrir tout ou partie des frais engagés pour adapter ou changer une installation de réception de la télé, ont été mises en place. La Communauté de communes a étudié deux possibilités : soit elle prenait en charge les frais de raccordement des foyers et se voyait rembourser 100 euros par foyer, soit elle laissait à chacun l’initiative de formuler une demande d’aide à la réception de l’image satellite, aide accordée sans condition de ressources et sans être exonéré de la redevance audiovisuelle. Le montant de cette « aide à la réception dérogatoire » est plafonné à 250 euros. C’est évidemment à cette deuxième solution qu’elle renvoie les foyers qui reçoivent mal ou pas du tout la TNT et sous réserve de l’attestation d’un antenniste. D’autres formes d’aides sont accordées aux pétitionnaires mais sous condition de ressources et d’exonération de la redevance. Y sont éligibles : • ceux qui habitent une maison individuelle et ne reçoivent que les six chaînes par une antenne râteau sur leur toit ou une antenne commune à plusieurs maisons au sein du lotissement. • ceux qui habitent un immeuble et reçoivent la télévision par une antenne râteau sur le toit, commune à tous les occupants. Pour tout renseignement sur la démarche à suivre, appelez le 0970 818 818 ou consultez la procédure à suivre au chapitre « aides » sur le site www.tousaunumérique.fr.
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